
Diferencias de  
3.000% detectó  
Sernac en precio  
de medicamentos

ÚLTIMO ESTUDIO DE MERCADO ABARCÓ A LAS TRES PRINCIPALES CADENAS

El Sernac Bío Bío dio a conocer 
un estudio realizado en la zona a las 
tres mayores cadenas farmacéuti-
cas, donde se detectaron diferencias 

de hasta 3.000% en el precio de los 
medicamentos. El director regio-
nal de la institución, Juan Pablo Pin-
to, explicó que en parte ello se debe 

a que los fármacos originales pagan 
un derecho de marca de laboratorio, 
lo que en definitiva lo hace mucho 
más caro. Asimismo, recordó que 

las farmacias tienen la obligación de 
tener los bioequivalentes rotulados 
y dispuestos a público. 

Director regional llamó a solicitar el listado para facilitar la cotización. 
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Bío Bío busca 
aumentar Fndr 
a costa de Ñuble  
En medio del debate de la Ley de 
Presupuesto, la Cámara abordará en 
sala los montos que se entregarán a 
regiones el próximo año. Diputados 
pusieron sus cartas sobre la mesa.

POLÍTICA PÁG. 4

La competencia pasará por 12 comunas de la Región y tendrá un recorrido aproximado de 330 km. “Si habláramos de fútbol, en los caminos 
del Bío Bío tenemos el Maracaná”, dijo Felipe Horta. 

Empezó la fiesta: Mundial de Rally en Bío Bío se presentó oficialmente  

El domingo parte 
ley que regula 
convivencia entre 
ciclistas, peatones 
y conductores

DEPORTES PÁG. 19 CIUDAD PÁG. 10
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Mauricio Cataldo, 
rector UBB: “Hay 
cierto recelo entre 
empresas y Ues, y 
eso hay que 
cambiarlo”
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Soñar en grande
Cuando niños tenemos una imaginación casi infinita 

que nos lleva a vivir en un mundo por poco imaginario, lle-
no de juegos y colores, en el que muchos niños y niñas se 
imaginan siendo cuando grandes los profesionales más 
diversos, se piensan ejerciendo las profesiones más entre-
tenidas e incluso inventadas. 

Esas visualizaciones, esos sueños de cuando niño 
de ser astronauta, bailarina de ballet, modelo, pilo-
to de Fórmula 1, futbolista e incluso niñera de 
tiernos pandas o koalas, lamentablemente con el 
pasar de los años se pierden en el silencio. Puesto 
que, al crecer nos sucede que la realidad cambia, 
nos damos cuenta que la vida ciertamente es com-
plicada y que nada es tan fácil, ni se hace realidad con tal 
solo imaginarlo. 

Sin embargo, el soñar debería ser una habilidad blanda 
altamente demandada, pues si no existieran grandes so-
ñadores la realidad actual sería muy distinta. Seguramen-
te, el hombre no habría pisado la luna ni conseguido volar 
(en aviones claro está). Soñar en GRANDE debe ser un va-
lor que se preserve y potencie desde niños, porque sí la 
vida es dura, para algunos más que para otros, pero tam-

bién es cierto que no hay nada que se pueda lograr si no se 
hace algo para conseguirlo. 

En ese sentido, soñar en grande no necesariamente im-
plica soñar con ser el primer hombre en pisar un planeta 
de otra galaxia. Dependiendo de cada soñador, podría ser 
convertirse en el primer médico de su pueblo o emprende-

dor de un hostal boutique en una localidad rural. Eso 
lo determina cada persona, lo importante es que 

sea el sueño correcto, es decir, no se puede soñar 
con hablar inglés sin internalizar lo que implica el 
lograr dominar este idioma, las horas de estudio 

que se deben dedicar a aprender, la inversión fi-
nanciera que quizás se deba hacer, entre otras cosas. 

Soñar, como la vida, no es fácil, la gente suele temer a 
soñar, porque es más sencillo pensar que no podrán con-
quistar sus sueños. Sé ambicioso, SUEÑA EN GRANDE, 
Chile necesita que como sociedad cambiemos de menta-
lidad y potenciemos el soñar desde nuestras semillas, 
para así seguir desarrollando el país. 

 
Hernán Leal Barrientos 
Director de empresas, empresario y speake

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ROGER SEPÚLVEDA CARRASCO 
Rector Universidad Santo Tomás 
Concepción - Los Ángeles

@MiguelCornejoA Al nivel de Víctor Aravena, 
es la Federación de Altletismo la que debe 
velar por su desarrollo y no es el Estado. Es un 
atleta, no un empleado público.

Concejala 
  
Señor Director: 

Hemos visto como una concejala 
de Coronel se refiere en duros térmi-
nos sobre Daniela Vega. Para la edil 
parece ser más importante discutir 
en un concejo la sexualidad de al-
guien que desfiló por los Óscar, que 
aprovechar el tiempo en tratar la de-
lincuencia, pobreza y contamina-
ción que sofocan a la comuna de la 
cual es representante. Estamos en 
los tiempos donde un órgano sexual 
se vuelve más significativo que las 
necesidades básicas de los vecinos. 

 
Boris Briones Soto 

 
Hiperconectividad en niños  
 
Señor Director: 

Para los que somos papás y ma-
más: los niños no necesitan celula-
res. Sabemos dónde están y con 
quién están, y eso es suficiente. El ci-
beracoso es una realidad de la que 
quiero mantener lejos a mis niños. A 
veces mi hija de 10 años me pregunta 
por qué sus amigas tienen teléfono y 
ella no, y simplemente le respondo 
que es peligroso, que quiero mante-
nerla alejada de un mundo que está 
hecho solo de pixeles y no de reali-
dad. La abrazo con amor y ella en-
tiende que hago esto porque la cuido 
y quiero mantenerla protegida. Le 
explico que ese abrazo es real, que el 
amor de los papás y los tatas es real, 
que los juegos con sus amigas son 
reales, pero que lo que escribe detrás 
de una pantalla es una fantasía que 
puede hacerle daño. 

Ella a veces suelta unas lagrimitas 
y me abraza y me da las gracias por 
amarla tanto. Los niños entienden, 
pero si les explicas desde el amor y 
no desde la prohibición vacía. 

Que no haya más niñitas como 
Katy Winter, fusilada por un par de 
malas personas que la insultaron 
porque estaba siendo joven, porque 
estaba experimentando. Esto es un 
llamado a la reflexión necesario, so-
bre muchas cosas que estamos ha-
ciendo mal como sociedad. No de-
bemos dejar a nuestros hijos solos; 
la tecnología nos puede conducir 
hacia una trampa peligrosa: la hi-
perconectividad puede conducir 
también a la más dolorosa soledad. 
 
Bernardita Neira 
 
Licencias médicas 
  
Señor Director: 

Respecto a los resultados del in-
forme de licencias médicas de ori-

gen común de la Superintendencia 
de Salud y la Superintendencia de 
Seguridad Social, nos preocupa la 
gravedad del aumento excesivo en el 
gasto incurrido en 2017 de un 13,4% 
sin que exista una razón epidemioló-
gica que justifique esta alza. 

El sistema de salud continúa sin 
modificaciones que tengan un im-
pacto significativo en el mejora-
miento del control y fiscalización de 
estos subsidios, para garantizar que 
parte del gasto no sea destinado para 
el pago de licencias médicas injustifi-
cadas. Se estima que un 23% del gas-
to en salud se destina a financiar es-
tas licencias, lo que equivale a cerca 
de US$ 600 millones que podría aho-
rrarse el sistema para ese más del 
70% que sí está enfermo. 

Ante este problema, el sistema 

demanda con urgencia la incorpo-
ración de nuevas tecnologías y pro-
yectos de ley, tales como las licen-
cias médicas electrónicas y la Ley 
de Especialidades Médicas que fa-
culte solo a los psiquiatras para 
emitir el documento, con el fin de 
evitar el uso y abuso del diagnóstico 
de trastornos mentales para incu-
rrir en el delito de la licencia médica 
injustificada. 

 
Álvaro Díaz 
Gerente general Inmune 

 
Aula segura 
 
Señor Director: 

La Comisión de Educación de la 
Cámara de Diputados aprobó en 
particular el proyecto de Conviven-

cia Escolar, sin embargo, la oposi-
ción insiste en que añadirá nuevas 
indicaciones que atrasará la apro-
bación de la iniciativa. ¿No será 
mucho? 

Sin duda, el problema de la violen-
cia juvenil no se resolverá con una 
ley, pero tampoco se entregará una 
solución si no aprobamos el proyec-
to oportunamente. Los hechos de 
violencia están ocurriendo ahora, y 
es tarea del Gobierno y los parla-
mentarios dar una respuesta rápida 
al problema. 
 
Ricardo Oyarzún 
 
Pensiones  
  
Señor Director: 

Estoy preocupado, Chile está en-
vejeciendo y las pensiones son bajas. 
Actualmente existen 2 millones 800 
mil pensionados y, de ellos, más de la 
mitad recibe $ 107.304. Entonces, 
¿quién nos garantiza una jubilación 
digna? 

Esta semana se dieron a conocer 
las especificaciones de la nueva re-
forma a las pensiones, una iniciativa 
que, a diferencia de las modificacio-
nes de la administración de Bache-
let, se enfoca en los grupos más vul-
nerables, en las mujeres, en la clase 
media, y en quienes -de manera vo-
luntaria- quieran extender su vida 
laboral después de la edad de jubila-
ción. Un proyecto que premia a to-
das las personas que han cotizado 
durante toda su vida y, de igual for-
ma, reciben jubilaciones ínfimas. 

 Y si bien estos beneficios, no ha-
rán magia con nuestros fondos, sin 
duda ayudarán a mejorar la calidad 
de vida y la vulnerabilidad de cientos 
de adultos mayores y sus familias.  

 
Jaime Garrido

La caravana de migrantes cen-
troamericanos que va a pie rum-
bo a los Estados Unidos nos vuel-
ve a poner sobre la mesa una temá-
tica candente. Somos testigos de 
cómo un drama humano se trans-
forma en un problema político. El 
Presidente Trump ha dado orden 
de reforzar la frontera con México 
para impedir su ingreso ilegal al 
país, movilizando más de 15 mil 
soldados.  

Chile tampoco es ajeno a este 
fenómeno, durante esta semana 
ha generado polémica el llamado 
“Plan Retorno” del Gobierno para 
Haitianos que deseen regresar vo-
luntariamente a su patria, sin cos-
to económico para ellos, pero con 
un compromiso de no regresar en 
un lapso de 9 años. 

Desde nuestros orígenes como 
nación, estas tierras han acogido a 
gente de muy diversa procedencia, 
pues somos un crisol de pueblos 
provenientes de distintas geogra-
fías. Alemanes, franceses, ingleses, 
italianos, croatas, sirios, judíos o 
palestinos, son algunas de las colo-
nias fácilmente reconocibles, y con 
más tradición en nuestro país, dán-
dole un toque de sabor especial a 

nera es aceptable muestra alguna 
de racismo o xenofobia, puesto que 
la tolerancia y el pluralismo son 
dos de los valores de la postmoder-
nidad sobre los que se ha levanta-
do buena parte de la arquitectura 
social que hoy nos sostiene. 

Para el caso nacional, el actual go-
bierno ha dado señales de querer or-
denar la casa, modificando la actual 
ley de extranjería, ajustándola a las 
necesidades de nuestro tiempo. 
Proyecto que busca acoger y dar un 
trato más humano y justo, comba-
tir las redes de tráfico de inmigran-
tes, impedir el acceso a personas 
con antecedentes penales, la crea-
ción de una nueva institucionali-
dad migratoria: el Servicio Nacional 
de Migraciones, así como establecer 
un sistema flexible de categorías 
migratorias, según sea el caso. 

Lo positivo de lo anterior es que 
se rescatan iniciativas provenientes 
de distintos colores políticos. Es 
decir, avanzamos con los dos pies 
y no a saltos de izquierda o derecha. 
Por tanto, todo hace pensar que, si 
el proyecto llega a buen puerto, po-
dremos decir que como país nos 
acercamos –otro poco- al sueño 
del desarrollo.

nuestra patria y una enorme con-
tribución a nuestro crecimiento y 
desarrollo. 

Hoy en día, según datos recien-
tes del Instituto Nacional de Esta-
dísticas (INE), son cerca de 750 
mil los migrantes que viven en el 
país, lo que representa menos del 
5% del total de la población, y muy 
lejos del 10, 15 o 20% de algunos es-
tados en los EEUU o países occi-
dentales de la Unión Europea, ta-
les como Alemania, España, Fran-
cia, Italia o Reino Unido, por 
mencionar algunos. 

El crecimiento económico, la 
estabilidad política, y la paz so-

cial han contribuido a hacer de 
Chile un destino atractivo para los 
migrantes. A ello se suman la serie 
de conflictos y problemas sociales 
y políticos de varios países de 
nuestro entorno. Por ejemplo, la 
crisis política en Venezuela, la po-
breza extrema en Haití, o la violen-
cia y el caos de la guerrilla, la de-
lincuencia y narcotráfico en Co-
lombia, sin duda han sido factores 
externos de atracción. 

La relativamente reciente mi-
gración de los países recién men-
cionados, ha despertado ciertas 
susceptibilidades que debemos 
erradicar de raíz. De ninguna ma-

Claudio Saez: Gente que ha estudiado el tema a 
través de la OMS explican la transexualidad, 
ojalá los que hablan en contra pudiesen aprender. 
Es importante informarse antes de emitir expre-
siones. La empatía debiese considerarse una obli-
gación y dejar de ser tan primitivos.

Desafíos de la  
inmigración 
en Chile

“Fue una exposición que nos permitió conocer el 
avance del Pacyt y las proyecciones que tendrá. 
Significa un avance para el país con la perspecti-
va de la ciencia aplicada. Aquí existe un apoyo 
100% y nosotros queremos colaborar desde el 
Congreso en su buen desarrollo”. Víctor Torres, 
diputado y miembro de comisión de C+T.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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C
on ese título, un 
libro que con-
trasta las narra-
ciones noveladas 
de jóvenes de la 
historia de Chile. 

O más bien lo que habrían escri-
to estos personajes cuando eran 
adolescentes, cuando no sabían 
cuál sería su eventual destino, y, 
en paralelo, las historias dolo-
rosas de jóvenes que sufrieron 
las consecuencias de las  vulne-
rabilidades de su entorno adver-
so, su paso por la delincuencia, 
la droga, los centros de encierro 
y cómo lograron darse cuenta 
que había una puerta de salida y 
dejar de aquello un testimonio. 

Con la coordinación del profe-
sor Omar Mella Fuentes, un nu-
meroso grupo de profesores y 
alumnos, más trabajadores so-
ciales, se explora los aconteceres 
de internos del Servicio Nacio-
nal de Menores, de Coronel. Ta-
rea nada fácil, empezando por 
seleccionar personajes históri-
cos nacidos en la Región del Bío 
Bío que cumplieron sus metas 
antes de los veintiocho años, 
para compararlos con las histo-
rias de vida de jóvenes egresados 
del centro, quienes, tras su egre-
so, fueron consiguiendo inser-
tarse en la sociedad. Para este 
efecto dos profesoras del cen-
tro y doce alumnos, realizaron 
una investigación bibliográfica y 
narración literaria de los perso-
najes seleccionados.  

La contraparte es provista por 
un grupo de autores de relatos 
vivenciales de los egresados, que 
a la fecha tenían entre veinticua-
tro y veintiocho años. De un to-
tal de 741 jóvenes de distintas 
comunas de nuestra región, des-
pués de entrevistar a 225 de ellos 
se terminó seleccionando a 75, 
que cumplían con el perfil prede-
terminado y que estuvieran dis-
puestos a  contar y publicar sus 
historias de vida. 

En la introducción los autores 
advierten;  “ejemplos de vida dig-
nos de imitar hay en todas par-
tes, basta abrir los ojos para dar-

se cuenta. En la guerra y en la 
paz, en sociedades satisfe-
chas…como en aquellas donde 
impera la escasez… en todos los 
tiempos. En nuestra región hay 
muchos casos notables que la 
historia registra, pero también 
hay casos ejemplares anónimos, 
cuya lucha por sobrevivir en un 
medio adverso, a veces se trans-
forma en proeza”. 

Es esta otra cara del Servicio 
Nacional de Menores, que ha lle-
nado las crónicas nacionales con 
noticias amargas, producto de 
la negligencia o la falta de profe-
sionalismo, que contrasta con la 
evidencia de personas que han 
empleado sus mejores esfuerzos 
para ayudar a niños y adolescen-
tes en condiciones de precarie-
dad social y afectiva, que han de-
cidido comprometerse más allá 
de la tarea de todos los días. 

Sus historias, que ocuparán 
nuestras páginas en las próxi-
mas semanas, empezando hoy,  
son ejemplos de superación, 
pero al mismo tiempo, testimo-
nio de las circunstancias socia-
les que les afectaron al inicio, y 
permiten acercarse a una reali-
dad que muchos chilenos han 
decidido ignorar, el efecto de la 
pobreza y la falta de oportuni-
dades y el potencial de logro de 
las personas si esas barreras se 
superaran. En la introducción 
del libro, los autores expresan 
su ilusión; que al correr este 
velo haya un mayor impulso ha-
cia un cambio social profundo, 
un mejoramiento sustantivo de 
las condiciones de infraestruc-
tura y dotación de personal en 
los sistemas de encierro para 
rehabilitar jóvenes, aun enten-
diendo que se trata de un cam-
bio complejo, pero tal vez  de 
menor complejidad que el cam-
bio personal que se le pidió a 
cada uno de los jóvenes que ac-
cedieron a contarnos estas ver-
dades penosas, pero al mismo 
tiempo esperanzadoras.

Sus historias, que 

ocuparán nuestras 

páginas en las 

próximas semanas, 

empezando hoy,  son 

ejemplos de 

superación, pero al 

mismo tiempo, 

testimonio de las 

circunstancias 

sociales que les 

afectaron al inicio, 

permiten acercarse 

a una realidad que 

muchos chilenos 

han decidido 

ignorar.

EN EL TINTERO

se hace escalas donde buena-
mente se pueda, como pasó 
en este caso a eso de las 11:00 
horas en la automotora ubi-
cada en el sector de la Vega 
Monumental de Concepción. 

A diferencia  de la quema 
de abejas, no hace mucho en 
Antofagasta, se solicitó ayuda 
en la Red Apícola de Chile, 
desde donde se envió a un 
apicultor de Hualqui para so-

lucionar el problema. El ex-
perto llegó provisto 

de su armamenta-
rio y se llevó, feliz 
de la vida, a toda 

la colonia a traba-
jar por el bien del 

planeta, sin mayor es-
cándalo  y libre de lesiones. 

La colonia tendrá, sin duda 
alguna, un trato preferencial 
en manos del apicultor, quien 
sabe perfectamente bien el va-
lor de sus nuevas protegidas, 
que no solo  colaboran al mer-
cado de la miel,  sino a la pro-
ducción frutícola como agen-
tes de polinización. Una mues-
tra excelente de cómo la 
inteligencia reemplaza eficaz-
mente a los tontos del soplete. 

 
                          PROCOPIO

Los cuidadores de 
laboriosas abejas

CARRY ON

Un montón de abejas en el 
espejo de un automóvil, en 
una automotora, fue descri-
to como una experiencia alu-
cinante, se describe como 
una atracción para el nume-
roso y respetable público, que 
miraban este movedizo y ru-
moroso espectáculo con una 
mezcla de susto, asco, curio-
sidad y admiración. Se trata-
ba en efecto, ni más ni menos,  
de un grupo de abejas que 
estaban de viaje. 

Las abejas 
nada de lesas, 
saben muy bien 
cuando la densi-
ficación de su lu-
gar de residencia se 
hace intolerable, a diferencia 
de sus contrapartes huma-
nas, deciden salir en busca 
de un mejor destino, un lu-
gar donde establecer una 
nueva colonia, así, la  forma-
ción de un enjambre supone 
la división natural de una 
colonia de abejas en que la 
que la abeja reina abandona 
su colmena de origen acom-
pañada de un buen número 
de fieles obreras. 

Como suele suceder en via-
jes largos, de destino incierto, 

Vidas juveniles 
que inspiran
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Bío Bío busca aumentar Fndr 
en desmedro de Ñuble  

PARLAMENTARIOS FIRMARON PROTOCOLO DE ACUERDO CON CORES Y ALCALDES

Finalmente, seis de los trece di-
putados del Bío Bío asistieron ayer 
al Consejo Regional (Core) para 
firmar un protocolo de acuerdo 
con la instancia política y la Aso-
ciación de Municipalidades, para 
realizar todas las gestiones que 
posibiliten el aumento de recur-
sos que, vía Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (Fndr), ob-
tendría la Región en 2019. 

La discusión de la Ley de Presu-
puesto está en pleno desarrollo y 
durante esta semana la comisión 
mixta rechazó la propuesta de 
asignación de recursos de la Di-
rección de Presupuestos  (Dipres) 
y la subsecretaría de Desarrollo 
Regional (Subdere) para los go-
biernos regionales. 

Es por lo anterior, que el martes 
13 o miércoles 14 el tema será ana-
lizado en sala, y dependiendo de la 
propuesta de gobierno (una nueva), 
la iniciativa podría ser rechazada o 
aprobada. De ocurrir lo primero, 
debería pasar a un tercer trámite.   

En concreto, en la actualidad la 
pelota está en el campo de los dipu-
tados. Por ello varios de los que es-
tuvieron en la reunión de ayer ma-
nifestaron su opinión del presu-
puesto propuesto por el gobierno 
(todas negativas) y contaron sobre 
las gestiones que han realizado. 

Así, por ejemplo, el diputado, Ser-
gio Bodadilla (UDI), que se retiró 
temprano, por compromisos con-
traídos con anterioridad, comentó 
que “todos los recursos son insufi-
cientes” y manifestó su esperanza 
en que las gestiones que “hemos 
realizado todos los parlamentarios” 
traerán buenos resultados. 

Bobadilla, quien junto a su cole-
ga gremialista, Iván Norambuena, 
se reunió con el ministro Felipe La-
rraín, comentó que “estamos con 
un optimismo moderado, y espera-
mos que los recursos se aumenten 
en, a lo menos, un 10%”.  

 
El problema del arrastre  

Pero, quizás quien fue más con-
creta fue la diputada del Distrito 
21, Joanna Pérez (DC), quien tal 
como lo había manifestado a Dia-
rio Concepción, reiteró que Ñu-
ble no tiene una cartera de proyec-
tos para ejecutar los $50 mil 234 
millones que le fueron asignados 
($2 mil 202 millones son para gas-
tos operacionales). 

Considerando que Bío Bío tiene 
que asumir el arrastre de algunas 
iniciativas de la naciente región, 
Pérez insistió en que parte de los re-
cursos propuestos para el nuevo 
territorio tendrán que ser traspasa-
dos a Bío Bío. “Ya le señalé al minis-
tro de Hacienda, en una reunión 
que sostuvimos, que debía devolver 
los recursos que corresponden al 
arrastre de Ñuble, así de claro”, dijo. 

Por su parte, el diputado Gastón 
Saavedra habló de cifras. “Espero 
que tengamos la capacidad de 
mantenernos articulados (...), para 
mantener la propuesta (acordada 
ayer), y abierto a que sea más, de es-
tos $15 mil 556 millones para man-
tener el ingreso per cápita. Es bas-
tante conservador, pero lo impor-
tante es no disminuir”, comentó. 

Leonidas Romero fue un poco 
más osado. “Yo creo que mínimo, 

La próxima semana, en medio del debate de la Ley de Presupuesto,  la Cámara 
abordará en sala los montos que se entregarán a regiones el próximo año. Los 
representantes de la región pusieron sus cartas sobre la mesa.

debiera ser el 30% más, para cum-
plir con los compromisos de arras-
tre. Cuando se nos dice que en Ñu-
ble hay más pobres, más necesi-
dad, pero un buen padre no deja de 
atender a un hijo, para atender a 
otro. Creo que es un error y el go-
bierno tiene que reaccionar”, dijo. 

Saavedra agregó, respecto a lo 
planteado por Romero, que “había 
que ser más realista”. 

La presidenta del Core, Flor Weis-
se (UDI), aterrizó los objetivos de la 
administración regional. “Creo que 
deberíamos bordear los $90 mil mi-
llones”, manifestó la representante 
gremialista.
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“Cuando se nos dice que en 
Ñuble hay más necesidad (...) un 
buen padre no deja de atender a 
un hijo, para atender a otro”.

Leonidas Romero, diputado RN del Distrito 20.

“Le señalé al ministro de 
Hacienda que debía devolver los 
recursos que corresponden al 
arrastre de Ñuble, así de claro”. 

Joanna Pérez, diputada DC del Distrito 21.

“Estamos con un optimismo 
moderado, y esperamos que los 
recursos se aumenten en, a lo 
menos, un 10%”.  

Sergio Bobadilla, diputado UDI del Distrito 21.

Polémica generaron los dichos de la conce-
jala de Coronel, Carmen Madinagoitia (RN), 
quien en medio de una sesión del Concejo 
Municipal dijo que aplaudía al diputado Leo-
nidas Romero por manifestar que la actriz, Da-
niela Vega, era “hombre”. Su frase, incluso, fue 

replicada por medios nacionales. Ayer, Rome-
ro valoró los dichos de su correligionaria. 

No obstante, la diputada Francesca Muñoz 
se desmarcó de lo anterior, y manifestó que 
prefería opinar de los proyectos que se discu-
tían en el Congreso y no hablar de personas.  

Reacciones por polémicos dichos de concejal de Coronel

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Si bien en un momento  
se habló de cuatro 
denuncias contra la 
seremi, a la fecha  
existen seis.

Existen seis 
denuncias 

El presidente de la comisión 
de Trabajo de la Cámara y dipu-
tado del Distrito 20, Gastón Sa-
avedra (PS), junto a la presi-
denta de las Asociación Nacio-
nal de Funcionarios del 
Ministerio de la Cultura, las Ar-
tes y el Patrimonio (Afucap), 
Marianella Riquelme, concu-
rrieron a Contraloría para soli-
citar el inicio de un sumario 
administrativo y la eventual 
destitución de la seremi de Cul-
tura, Paulina García. Ello, debi-
do a denuncias de maltrato la-
boral que hay en su contra. 

El diputado Saavedra explicó 
que tras una reunión que sostu-
vieron con trabajadores de la 
seremi y dirigentes nacionales 
de Cultura, esperaron un cam-
bio de actitud de las autorida-
des, pero no fue así. Hubo una 
respuesta destemplada de la 
autoridad cultural y decidida 
del Intendente. Dijo que espe-
ran que tras la realización de 
una investigación, la seremi 
deje su cargo. 

Riquelme dijo que era el paso 
que “había que dar”, pues aún 
no se toman decisiones tras las 
denuncias. “Se han vulnerado 
los derechos de los trabajado-
res (..). Ha demostrado que no 
tiene un trato adecuado con 
las personas”.  

Piden salida 
de seremi por 
malos tratos

Las autoridades pretenden 
realizarla entre diciembre de 
2019 y enero de 2020, tras 
el Foro Apec, del que Chile 
será sede. 

Hubei Week

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VIAJE SE EXTENDIÓ POR OCHO DÍAS

Ocho días se extendió la gira que 
realizó la presidenta del Core, Flor 
Weisse, por China, en donde partici-
pó en una serie de actividades para 
generar nexos con la Región. 

Además de Weisse, la delegación 
estuvo compuesta por el presidente 
de Socabío, José Miguel Steigmeier y 
Patricio Rojas, Secretario Ejecutivo de 
la Red de Colaboración Bío Bío-Chi-
na, quienes trabajaron en una agen-
da para generar lazos entre el gigan-
te asiático y la región, que incluyó la 
participación en el Foro Global de 
Capacidad de Producción y Coope-
ración Empresarial 2018. 

Durante el foro, la Región fue uno 
de los cinco invitados escogidos para 
exponer ante los asistentes, allí se 
demostró la importancia que tiene 
para el Bío Bío mantener lazos co-
merciales con China. 

Flor Weisse manifestó que hay un 
balance positivo “esto permite refor-
zar los lazos y constatar el interés de 
la Provincia de Hubei por acrecentar 
las relaciones con nuestra región, con 
los cuales ya hay convenios y lo im-
portante es seguir manteniendo este 
acuerdo comercial, que ha traído 
consigo un aumento muy potente”. 

“China está buscando entrar por 
Chile y por Concepción a toda Amé-
rica Latina  con sus productos, y esto 
va más allá, por ejemplo con Argen-
tina y el corredor Bioceánico. Esto es 
una buena forma de acrecentarlos”, 
indicó la autoridad. 

Uno de los principales involucra-
dos en esto es José Miguel Steig-
meier, presidente de Socabío, quien  
manifestó que “quedamos impre-
sionados de lo que ellos quieren de 
nosotros y nos damos cuenta de la 
importancia que está teniendo 
nuestra región para ellos. 

 
Exportación de  
alimentos saludables 

Una de las conclusiones a las que 
llegó la delegación es la necesidad 
de exportar hacia el gigante asiático 
alimentos agrícolas saludables, pues-
to que presentan mejores condicio-
nes que los elaborados allá. 

Flor Weisse consideró que “tene-
mos las condiciones en este rubro 
agroalimentario, ellos ahora tienen la 
necesidad de estos alimentos que no-
sotros ya tenemos y ahora debemos 
generar las ofertas necesarias para 
que pueda haber interés”. 

La autoridad cree que es necesa-

 FOTO: GOREBIOBÍO

La presidenta del Core, junto a empresarios viajó al Foro 
Global de Cooperación Internacional realizado en la 
provincia asiática que ya mantiene nexos con la Región. La 
exportación de alimentos será la clave en estas relaciones.

Mientras que José Miguel Steig-
meier comentó que “Bío Bío Week es 
la semilla que está germinando y pro-
duciendo algunos resultados. Tene-
mos empresas chilenas que ya están 
exportando a esa zona. Lo que se-
guiría es hacer la “Hubei Week”, con-
solidamos las relación y sería la guin-
da de la torta en esta relación”. 

La fecha tentativa para realizar 
esta “Hubei Week” es en diciembre 
próximo o enero de 2020, tras el 
foro Apec.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

El “Ganar - Ganar” de la alianza 
comercial entre  Hubei y el Bío Bío

rio trabajar el valor agregado de los 
productos nacionales que salen 
hacia Asia, y que no sea solo un 
producto primario. Además, de 
que se debe traer a la Región inver-
sión relacionada con la construc-
ción o la instalación de la tecnolo-
gía que se trabaja allá. 

“Ellos trabajan con la lógica del 
“Ganar -  Ganar”, que ellos ganan al 
instalarse acá con su tecnología y no-
sotros con la exportación de los pro-
ductos”, manifestó. 

 
Hubei Week 

Para el próximo año, las autorida-
des regionales pretende realizar la 
“Hubei Week”, en donde traerán em-
presarios de esa zona a conocer la Re-
gión y los principales potenciales que 
pueda tener. 

Flor Weisse, explicó que “dejamos 
puesta nuestra intención para concre-
tar esta feria y eso es uno de los obje-
tivos y que nos interesa que se reali-
ce. Queremos que los empresarios 
puedan conocer en terreno a nuestros 
campos, a nuestros productores”. 

FRASE

“Bío Bío Week es la semilla que 
está germinando y produciendo 
algunos resultados”.

José Miguel Steigmeier, presidente de Socabio

Polémica generó la petición 
de los diputados de la UDI, Ren-
zo Trisotti y Osvaldo Urrutia de 
retrasar en un año la elección de 
gobernadores. 

De acuerdo a los parlamenta-
rios, que la próxima semana in-
gresarán el proyecto de ley con la 
petición, esto se debe a que las 
nuevas autoridades tendrían es-
casas competencias. 

Para el parlamentario Renzo 
Trisotti, es necesario postergar 

en un año la entrada en funciona-
miento de estas nuevas autorida-
des, ya que “el traspaso de com-
petencias debe ser de la mejor 
manera y de forma óptima y al re-
trasar un año, se podrá tener 
todo en orden y no fallará nada al 
momento de la implementa-
ción”, indicó a El Mercurio. 

Mientras que desde Evópoli, cre-
en que con la actual normativa se 
crean figuras castradas, ya que el 
delegado presidencial y los seremis 

tendrán más poder de decisión 
que el propio gobernador. 

Desde la oposición reacciona-
ron molestos, el PPD, mediante un 
comunicado de prensa, indicó que 
“Estamos frente a una falta de vo-
luntad política con los procesos 
descentralizadores y el avance de 
la democracia. No podemos per-
mitir borrar con el codo lo que se 
escribió con la mano, estamos 
frente a una ley vigente”. 

En la colectividad analizan una 

posible acusación constitucional 
por notable abandono de debe-
res, ya que existen decretos que 
no han sido firmados y plazos que 
se encuentran vigentes. 

Desde el PS calificaron la peti-
ción como insólita, ya que la nor-
mativa es imprescindible, debido 
a que el traspaso de competencias 
va más allá de un cambio legal.  

La elección de gobernadores se 
debería realizar el año 2020, junto 
a las de concejales y alcaldes.

Diputados de la UDI piden posponer elección de gobernadores
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“Mi nombre  
es Abraham…”

ABRAHAM EDUARDO M.G.

A uno no le enseñan a 
vivir de nuevo, pero 
uno tiene que 
arreglárselas solo. 
Después me puse a 
pololear, trabajaba en 
lo que salía e intenté 
salir adelante.

N
ací en Chillán, hijo de ma-
dre soltera y un hermano 
mayor. Mi mamá trabaja-
ba como nana, y a veces le 

pedían que se quedara en la noche 
cuando tenían “carrete”. Tenía que 
cuidar a dos niños de mi edad. Con 
mi hermano nos quedábamos so-
los, él se iba al liceo y yo a la escue-
la. Me gustaba ir, no me iba mal. Al 
contrario, me iba bien para el poco 
tiempo que permanecía sentado, 
era inquieto, me gustaba bromear 
a las niñas, pelear con los niños, era 
grosero y tenía 8 años. Tenía cansa-
da a la profesora, al inspector y 
hasta el director me retaba y casti-
gaba. Ni siquiera podían llamar a 
mi apoderado, porque mi mamá 
estaba trabajando. 

Hasta que un día me dijeron que 
el viernes no había clases, me ex-
trañó porque me lo dijeron varias 
veces. Ese día igual me desperta-
ron, les dije que no tenía clases, 
que vieran la comunicación, no 
me creyeron y tuve que levantarme 
e igual fui al colegio. Cuando esta-
ba a una cuadra, vi a mi curso su-
biendo a una micro. Iban de paseo. 
No supe qué pensar, me dio rabia, 
les grité que me esperaran, pero la 
profesora hizo que subieran rápi-
do, yo corrí y el bus partió como si 
lo siguieran los “pacos”. Agarré pie-
dras y se las tiré, tenía rabia y pena, 
recuerdo que lloré de rabia. 

Como las piedras no le dieron, 

ataqué los vidrios de la escuela. 
Salió el director y me dijo que todo 
esto era por mi culpa, por ser tan 
desordenado. Llamó a los “pacos” 
y me llevaron a la comisaría, estu-
ve dos horas y luego me llevaron en 
furgón a mi casa. Como no había 
nadie me dejaron con la vecina, 
pero al rato escapé y anduve va-
gando. Me empezó a gustar la ca-
lle y tomé distancia a la escuela. 
Era desordenado y rebelde, des-
pués comencé a tomar, a probar 

puse a pololear, trabajaba en lo 
que salía e intenté salir adelante. 
Todavía lo estoy intentando; a los 
veintisiete años tengo que cam-
biar, antes que se me pase la micro 
de nuevo.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Este relato pone en evidencia la importancia del rol de la escuela 
en la prevención y abordaje de las primeras incivilidades de 
niños/as con bajo apoyo familiar, para abordar oportunamente 
desajustes conductuales que suele llevarlos a infringir la ley. 
Prevenir, es actuar a tiempo sobre las causas; intervenir sobre los 
efectos del comportamiento adolescente, es tarde.

drogas, a robar, 
hasta que me 
acostumbré y 
pensé que era parte de la vida. Es-
tuve detenido y luego me conde-
naron. Tenía muchas causas y en 
total estuve siete años encerrado. 
Entré niño y salí adulto. Al salir 
todo era extraño. La ciudad era 
distinta, mi barrio lo habían erra-
dicado. A uno no le enseñan a vi-
vir de nuevo, pero uno tiene que 
arreglárselas solo. Después me 
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Corte penquista anuló cierre de 
caso Mardoff: no hay prescripción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FAMILIA ELEVÓ LA SOLICITUD ARGUMENTANDO ERRORES EN EL PROCESO

En una votación dividida, la 
Cuarta Sala de la Corte de Apela-
ciones  acogió la petición de la fa-
milia de Sergio Mardoff Peirano y 
anuló la decisión del tribunal de 
Garantía de San Pedro de la Paz de 
cerrar  la investigación el 2011. 

El objetivo era interrumpir la   
prescripción del posible homici-
dio del joven, para poder juzgar a 
los posibles autores de su muerte, 
en caso de que se logre detenerlos. 

El otro argumento de la familia 
fue porque su padre, Sergio Mar-
doff Silva, no fue notificado de la 
decisión del Ministerio Público de 
no continuar investigando la desa-
parición del universitario, en 2005. 
Más aún, tras la aparición de su 
cuerpo, en 2015, la familia tuvo ac-
ceso a la carpeta de investigación 
y se enteró que en 2011,  un funcio-
nario del juzgado sampedrino ase-
guró en un acta que habría notifi-
cado al mismo desaparecido, Ser-
gio Mardoff Peirano, de la 
intención de la Fiscalía de cerrar el 
caso.  

Sin embargo, no dejó constancia 
de dónde habría ocurrido esto, ni 
hay una firma en el documento, 
por lo que su abogado, Leonel Cas-
tro, aseguró que pedirán que el 
funcionario sea citado a declarar. 

“Este fallo revocó la resolución 
del juzgado de Garantía de San Pe-
dro de la Paz, que aprobó la decisión 
del Ministerio Público de no perse-
verar en el caso, es decir, la causa 
queda abierta y en etapa de inves-
tigación”, explicó el profesional.  

Con esto, no hay prescripción 
y la familia ya puede presentar 
una querella por la muerte del 
universitario.  

Agregó que solicitarán la com-
parecencia de este funcionario, 
“porque malamente podría haber 
notificado a Sergio Mardoff Peira-
no  en 2011, ya que en este año, se-
gún los antecedentes de la inves-
tigación, él ya habría estado falle-
cido, así que tendrá que responder, 
porque él actúa como ministro de 
fe, y al tener esa calidad tiene  que 
asegurarse bien a quien notifica”.  

El abogado ya descartó que la si-
tuación pueda tratarse de un al-
cance de nombre entre Mardoff 
Peirano, y su padre, Sergio Mar-
doff Silva, “porque él ha dicho en 
reiteradas oportunidades que ja-
más algún funcionario lo notificó 
respecto a que habría una audien-
cia en el juzgado de Garantía de 
San Pedro”.  
 
“El primer round que ganamos” 

Sergio Mardoff Silva calificó la 
resolución de la corte penquista 
como “el principio de la cantidad 
de errores que se han cometido en 
esta investigación. Éste es el pri-
mer round que ganamos, vienen 
muchos más, en los cuales queda 
en evidencia todo esto. No sola-
mente el Ministerio Público, sino 

mi hijo”. 
El cuerpo de Sergio Mardoff fue 

hallado por brigadistas forestales, 
en 2015, y enviado al Servicio Mé-
dico Legal. Sin embargo, su fami-
lia no fue informada de este hecho, 
y solo se enteró por una llamada 
anónima, a principios de octubre. 

Tras ello, la Fiscalía reabrió la 
causa y ahora intenta determinar 
las causas de muerte de Sergio 
Mardoff, en una investigación en-
cabezada por el fiscal Eric Aguayo. 

Con esta decisión, se abre la posibilidad de juzgar a los responsables de su 
desaparición y muerte, en 2005. 

que todas las instituciones falla-
ron, no a mí, sino que a toda la 
ciudadanía. En nombre de mi hijo 
voy a seguir con esto, y por todas 
las personas que sufren esta can-
tidad de pena y de angustia. Siem-
pre confiamos que a mi hijo lo íba-
mos a encontrar, pero no en estas 
circunstancias que han sido muy 
penosas”.  

Agregó que “no tenemos duda 
de que aquí hay intervención de 
terceras personas, con todos los 
errores que ha habido en este caso. 
Aquí nunca se ha hecho una inves-
tigación como corresponde”.  

Sergio Mardoff adelantó que en-

viarán una carta a la comisión de 
Derechos Humanos de la Cámara 
de Diputados, para plantear lo 
ocurrido con el universitario.  

“Yo voy a golpear todas las puer-
tas que sean posibles, desde el 
punto de vista legal. El fiscal nacio-
nal aún no responde  a nuestra pe-
tición  y ahora estoy enviando esta 
carta para que la comisión de de-
rechos humanos intervenga, por-
que aquí nadie fiscaliza a la Fisca-
lía. Aquí se cometen errores y na-
die responde, eso es inconcebible. 
Por  favor, mejoremos nuestras ins-
tituciones. Eso es lo que pido y eso 
es lo que voy a hacer en nombre de 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

FOTO: GOBERNACIÓN DE CONCEPCIÓN

La Brigada Antinarcóticos y Contra el Cri-
men Organizado (Brianco) de la PDI desba-
rató un clan familiar dedicado a la venta de 
drogas.  

El jefe de la unidad, comisario Mauricio 
Jorquera, precisó que se trata de una pare-
ja, una mujer de 34 años y un hombre de 30, 
ambos con antecedentes policiales, por trá-
fico de drogas y robos con fuerza, a los que 
se les incautó 30 mil  dosis de pasta base. 

Además, se decomisó un  revólver marca 
Taurus calibre 38 especial, seis cartuchos ca-
libre 38 y 12 cartuchos calibre 32, junto con  
$692.000 en efectivo, además de una camio-
neta y un station wagon. 

El arma le había sido robada a un guardia 
de un camión de valores, explicó el jefe po-
licial, quien agregó que ambos vendían dro-
ga en el Gran Concepción y que su detención 
se concretó en Chiguayante.  

“El revólver fue robado a personal de una 
empresa de valores en 2015, producto de un 
asalto en un  supermercado Líder en Coro-
nel”, dijo Jorquera.  

El gobernador de Concepción, Robert 
Contreras, destacó que en los últimos pro-
cedimientos policiales se ha sacado droga y 
armamento de las calles.  “Y este trabajo tie-
ne como finalidad mejorar la seguridad de 
la comunidad”. 

PDI sacó de las calles 30 mil dosis de pasta base
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El mejoramiento de 85 departa-
mentos del emblemático Edificio 
Tribunales, más conocido como 
Tucapel, ubicado en pleno cora-
zón de Concepción, está ejecu-
tando el Serviu para  disminuir el 
ruido exterior que se produce, 
tanto en el día con el tránsito vehi-
cular y en las noches, producto 
de la descarga de mercadería de 
camiones hacia el centro comer-
cial adyacente. 

Las obras fueron inspecciona-
das por vecinos y un equipo del 
Serviu, encabezado por Juan Pa-
blo Besser, quien destacó que “los  

Aumenta aislación acústica en edificios peratura de los departamentos. Es-
tamos muy felices”. 

El proyecto contempla también 
pintura de muro en caja escala que 
va en dirección al mall, además del 
mejoramiento y mantención de la 
baranda metálica y zócalo de sec-
tor Tucapel. 

Este edificio tiene 54 años, se 
construyó después del terremoto 
del 60, es uno de los símbolos de la 
comuna  y es considerado como 
patrimonio arquitectónico de 
Concepción. 

La inversión ministerial, que se 
está realizando es parte del pro-
grama de Protección al Patrimo-
nio, es superior a los 170 millones 
de pesos.  

FOTO: MINVU

trabajos  van en línea con lo que el 
Presidente Sebastián Piñera y el 
ministro Cristian Monckeberg nos 
han pedido, que es escuchar a 
nuestros vecinos, acercarnos a la 
gente y sus realidades (...)  Estas 
obras permitirán que todas estas 
familias puedan vivir mejor, en un 
entorno mucho más agradable y 
donde el ruido exterior ya no sea un 
gran problema”. 

Se cambiarán todas las ventanas 
que dan hacia el mall, vidrios serán 
reemplazados por termopanel ne-
gro,   con sellos respectivos y respe-
tando la arquitectura original. 

Antonio Vallejos, uno de los be-
neficiarios del proyecto, sostuvo 
que “con la construcción del Mall 
hay mucho ruido, pero estas obras 
permiten que mejore la calidad de 
vida, la diferencia es notoria en 
cuanto a la disminución de ruidos. 
Era algo que ya hacía falta y nos 
vino muy bien”. 

Érica Morales, presidenta de la 
comunidad, dijo que “estamos 
cumpliendo uno de nuestros sue-
ños, acá sufrimos mucho con los 
ruidos, pero con estas nuevas ven-
tanas eso va a disminuir, además 
que nos ayudarán a regular la tem-
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BUSCA DAR SEGURIDAD A LOS USUARIOS MÁS VULNERABLES DE LA VÍA

Buscando poner en una posición 
de igualdad a todos los modos de 
transporte y disminuir los riesgos 
de accidentabilidad de los usua-
rios más vulnerables de las vías: 
peatones, ciclistas y motociclistas 
que en 2017 constituyeron el 53% de 
los fallecidos en accidentes de trán-
sito en el país,  este domingo entra-
rá en vigencia la nueva ley de Con-
vivencia de Modos.  

A nivel regional el año pasado los 
ciclistas protagonizaron 403 sinies-
tros viales, que dejaron un saldo 
de siete fallecidos y 361 lesionados. 

Para disminuir las  cifras y lograr 
un cambio cultural en quienes ha-
cen uso de las vías es que este do-
mingo comenzará a regir la ley que 
contempla una serie de cambios 
como: la obligación de  los vehícu-
los motorizados de mantener una 
distancia de 1.5 metros durante el 
adelantamiento de los ciclistas.  

También se prohíbe el estacio-
namiento a vehículos en ciclovías y 
a los peatones circular por dicha in-
fraestructura, y define que los ciclis-
tas estarán obligados a circular por 
una ciclovía o, a falta de ésta, por la 
pista derecha de la calzada.  

El seremi de Transportes y Tele-
comunicaciones, Jaime Aravena, 
explicó que existen excepciones 
para circular por la acera, por ejem-
plo, en casos de bicicletas conduci-
das por niños menores de 14 años; 
los padres con niños bajo siete años 
y las personas con discapacidad o 
adultos mayores. 

Ahora bien, en caso de transpor-
tar menores de siete años, el con-
ductor deberá ser mayor de edad. 
Similar requisito se aplicará en caso 
de utilizar un sistema de remolque 
para el transporte de personas, ani-
males o mercancías. 

La ley estableció que para los tri-
ciclos motorizados de carga se rea-
lizará una revisión técnica especial 
consistente en una inspección ocu-
lar de los elementos de seguridad, 
lo que ya fue incorporado al manual 
de Procedimientos e Interpreta-
ción de resultados de las Plantas de 
Revisión Técnica. 

 
Faltó educación  

Para Jaime Paz, presidente de la 
Agrupación Más Cleta, la nueva ley  
tiene varios cambios que “pueden 
favorecer a definir cosas básicas 
que antes estaban en el aire, que 
van desde lo más básico, como es 
definir la palabra ciclos, que res-
ponde sobre quién puede ocupar la 
infraestructura, que está destinada 
no sólo para ciclistas, puede ser 
para monociclos, personas que an-
dan en silla de rueda y que no pue-
den desplazarse por la calle”.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Asociación Más Cleta afirmó que la iniciativa debió incluir 
una fuerte campaña educativa  enfocada a ciclistas, 
peatones y automovilistas antes de su implementación. 

mos nos centramos en informar a 
la gente, educarlos, sobre todo, 
cuando se realizan este tipo de 
cambios a la ley”, comentó Paz.  

El reclamo que realizó el presi-
dente de Más Cleta ha sido replica-
do por agrupaciones de ciclistas 
del país, que han cuestionado la 
falta de una marcha blanca y pi-
den clarificar quién y cómo se va a 
fiscalizar la distancia que debe te-
ner el vehículo del ciclo. 

A pesar de las dudas, la ministra 
Gloria Hutt, afirmó ayer que no se 
realizará marcha blanca y que tam-
poco se entregarán partes de corte-
sía. “Lo que sí vamos a hacer es un 
esfuerzo muy grande de comunica-
ción con las personas, de informa-
ción y asegurarnos que todos tie-
nen claro cómo funciona, pero no 
hay una posibilidad de no aplicar la 
ley”, añadió. 

Gloria Hutt enfatizó en que “es 
fundamental que en Chile orde-
nemos la educación vial, que sea 
una educación formal, que no sea 
manejar un aprendizaje sin el co-
nocimiento profundo de la ley del 
tránsito”. 

 
Sin vigencia inmediata  

La ley dispuso de un plazo de 12 
meses contados desde el 11 de no-
viembre para que se dicten regla-
mentos derivados de esta. La carte-
ra de Transportes se encuentra tra-
bajando en dichos reglamentos 
para poder dictarlos en un plazo 
anterior al que dispuso la ley. 

Aún requieren adecuaciones nor-
mativas temas como el otorga-
miento de una licencia especial Cla-
se C para la conducción de triciclos 
motorizados de carga; implemen-
tación de zonas de tránsito calma-
do;  autorización de operación de 
ciclovías y regularización de las ac-
tuales, así como la clasificación de 
las ciclovías donde las que no cum-
plan con el estándar tendrán plazo 
de tres años para ser mejoradas. 

Se deben entregar especificacio-
nes técnicas de los ciclos y de los 
elementos de seguridad; incorpo-
ración en los planes y programas 
de las escuelas de conducir princi-
pios sobre cuidado y respeto por 
los peatones y ciclos. La entrada en 
vigencia de la ley hace exigible es-
tas obligaciones para las escuelas 
de conducir, pero el ministerio 
agregará adecuaciones a la nor-
ma vigente. 

Fiscalización será realizada por 
Carabineros, inspectores munici-
pales y fiscales. Las multas, según 
la infracción, irán desde 0,2 UTM 
las menos graves y 0,5 UTM leves.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Sin marcha blanca el  
domingo parte ley de 
convivencia de modos

Sin embargo, a su juicio, no se ge-
neró una real educación vial luego 
de su promulgación, antes de que 
entrara en vigencia. “No hemos te-
nido ninguna campaña de educa-
ción vial, fuerte y potente que le 
diga a los conductores que van a te-
ner que respetar la ley porque la 
vida de los ciclistas se pone en ries-
go. El punto más crítico es la elimi-
nación de la circulación por las ve-
redas, que ahora será una obliga-

ción, a cambio de una multa. Sin 
una campaña de educación vial 
esto será muy preocupante”. 

  Además, destacó que faltó una 
marcha blanca e información en 
detalle, por ejemplo, “la gente nos 
llama para saber si es verdad o no 
que tiene que contar con un ele-
mento sonoro en la bicicleta, por-
que si no es parte. Eso es real, tie-
nen que instalar bocina, timbre o 
chicharra. El casco es obligatorio, 

lo mismo pasa con elementos re-
flectantes que pueden pegarse en la 
bicicleta, mochila o zapatos, luz 
blanca delantera y luz roja trasera”. 

 Afirmó que como es usual en las 
actividades que realizan, en todas 
las actividades intentan entregar 
una mayor educación vial, a través 
de conversatorios y  redes sociales. 
“Nuestro fin cambió de objetivo, 
inicialmente solo pedíamos in-
fraestructura, ahora que la tene-
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se buscó potenciar el 
ingenio de los niños,  con la 
creación de robots con 
sensores de movimiento.

Uso de tecnología 
didáctica 
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28 ESTABLECIMIENTOS DEL PAÍS PARTICIPARON DE LA INICIATIVA

Veintiocho colegios de todo el 
país participaron ayer del torneo de 
Robótica organizado por el Centro 
de Formación y Recursos Didácti-
cos (Cfrd) de la Universidad de Con-
cepción y NeoEduca.  

Iniciativa educativa que tuvo 
como ganador al colegio Atenea de 
Olmué, con su equipo Zeus, quie-
nes recibieron una impresora 3D, 
tras su participación, siendo este su 
tercer logro en el año, premio que 

Encuentro de Robótica UdeC 
coronó a estudiantes de Olmué
La sexta versión de la cita busca disminuir la brecha que existe en la educación 
en Chile. El cierre de los eventos se llevará a cabo en Santiago.

recibieron felices, Aldo Torres y 
Cristóbal Rubilar con su robot de 
sensores ultrasónicos.  

Esta sexta versión de la Liga, par-
te de una serie de campeonatos 
que se realizan en el país, busca 
mediante alianzas con colegios, ge-
nerar un espacio de divertimento y 
de esta forma disminuir la brecha 
que existe en la educación en Chi-
le,  fortaleciendo el Steam (ciencia, 
tecnología, ingenierías, Artes y ma-
temáticas) a través de la implemen-
tación de actividades de robótica 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

escolar. 
La actividad desarrollada en el 

gimnasio C de la casa de estudios y 
que  buscó incentivar el uso de tec-
nologías de manera divertida y fun-
cional, para el director del Cfrd, 
Daniel Bordon, esta sexta versión se 
desarrolló con éxito. 

“Participaron casi 30  colegios de 
todo el país. Sobre la actividad en sí, 
trató de dos competencias dividi-
das en dos tandas en la que el robot 
de cada establecimiento tuvo que 
seguir un circuito, cada uno con 
sensores que permiten seguir una 
linea determinada, con lo que  se  
fortalece el desarrollo de habilida-
des científico tecnológicas en los 
participantes”, señaló. 

 
Próxima fecha en Santiago 

  La competencia correspondien-
te a un circuito nacional, que reco-
rre diferentes zonas del país y cuyo 
cierre está contemplado para di-
ciembre de este año, en Santiago, 
tuvo participantes de diferentes 
ciudades, tales como Valparaíso, 
Viña del Mar, Santiago, Puerto 
Montt y Concepción.  

Algo muy valorado por Aldo y 
Cristóbal, los ganadores de la com-
petencia.  “El ser parte de este tipo 
de iniciativas para nosotros es muy 
importante, si bien hemos tenido 
altos y bajos, anteriormente hemos 
ganado dos de los torneos, ya que 
hemos aprendido de nuestros erro-
res, mejorando nuestro robot con el 
fin de seguir avanzando”. 

En tanto, para la coordinadora 
del torneo y parte de los cuatro jue-
ces que tuvieron la misión de eva-
luar el desempeño de los equipos, 
Paola Rocamora, la actividad par-
te de las siete fechas, se llevó a cabo 
de manera integral, “tuvimos muy 
buena convocatoria al torneo, éste 
al ser democrático llevó a que par-
ticiparan establecimientos no sólo 
de Concepción, algo muy relevan-
te ya que, posiciona a la robótica 
como una forma entretenida de en-
señanza”, explicó.

Subsecretaría de la 
Niñez pondrá 
énfasis en menores 
del Sename

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Difundir, promover y proteger 
los derechos de los niños y adoles-
centes, interponiendo acciones 
legales en caso de vulneración, es 
lo que fiscalizará la Subsecretaría  
de la Niñez, quienes a través de su 
departamento de defensoría visi-
tarán periódicamente el Sename, 
realizando todas las gestiones 
para que los usuarios se sientan 
acompañados por el Estado. 

 “Actualmente, nuestros niños 
viven en un entorno que no les 
permite mirar más allá, como 
bien lo dice la encuesta Casen, la 
realidad es en un entorno de vul-
neración de derechos, vinculado 
a drogas, alcohol, familias no 
constituidas y violencia intrafa-
miliar, esto es lo que la actual 
administración tomó para ela-
borar una hoja de ruta y un tra-
bajo especializado y serio”, se-
ñaló el seremi de Desarrollo So-
cial, Alberto Moraga. 

Esto, ya que según datos de la 
Auditoria Sename 2018, más de 
1.200 niños del Sename no se en-
cuentran inscritos en un estable-
cimiento educacional. Un 25,4% 
de los niños al interior de la insti-
tución consumen drogas, en don-
de un 58,8% de los niños en resi-
dencia  dependienterecibe un tra-
tamiento farmacológico. 

Este servicio también velará 
por la contratación de personal 
idóneo con experiencia para la 
atención y relación directa con 
los menores. Posterior a esa con-
tratación se realizará cada dos 
años, una evaluación de salud 
mental y física al personal y de-
berán someterse a capacitación 
periódica.      

Además, “existirá un aumento 
sostenido de los recursos estata-
les, en donde sólo en 2019 se po-
tenciará en un 40% más respecto 
al 2018”, comentó Moraga.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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OMEPRAZOL 30 CÁPSULAS CON GRANULOS 20 mg
ATORVASTATINA 30 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 10 mg

ATENOLOL 20 COMPRIMIDOS 50 mg
ATORVASTATINA 30 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 20 mg

AMILODIPINO 30 COMPRIMIDOS 10 mg
SERTRALINA 30 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 50 mg

LOSARTÁN 30 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 50 mg
     ATORVASTATINA 60 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 10 mg

ALPRAZOLAM 30 COMPRIMIDOS 0,5 mg
TRIMEBUTINA 20 COMPRIMIDOS 100 mg

SERTRALINA 30 COMPRIMIDOS 100 mg
ATENOLOL 20 COMPRIMIDOS 100 mg

CARBAMAZEPINA 20 COMPRIMIDOS 200 mg
       AMLODIPINO 30 COMPRIMIDOS 5 mg

GEMFIBROZILO 20 COMPRIMIDOS 600 mg
MELOXICAM 10 COMPRIMIDOS 15 mg

AZITROMICINA 6 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 500 mg
CLARITROMICINA 14 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 500 mg

METFORMINA 30 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 850 mg
TERBINAFINA 28 COMPRIMIDOS 250 mg

LOSARTÁN 30 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 100 mg
METFORMINA  60 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 850 mg

QUETIAPINA 30 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 300 mg
NAPROXENO 10 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS  550 mg

  LEVOCETIRIZINA 30 COMPRIMIDOS RECUBIERTOS 5 mg
CLONAZEPAN 30 COMPRIMIDOS 2 mg
FLUOXETINA 20 COMPRIMIDOS 20 mg

CLONAZEPAN 30 COMPRIMIDOS 0,5 mg

ÚLTIMO ESTUDIO DE MERCADO ABARCÓ A LAS TRES PRINCIPALES CADENAS

“El tema de los medicamentos 
ha sido bastante sensible para la 
opinión pública, porque hemos 
visto que se han hecho esfuerzos 
por parte de las autoridades de ir 
poniendo información y resguar-
dos a la ciudadanía en el sentido 
de que tomen precauciones, pri-
mero, en relación a lo que están 
consumiendo y, segundo, frente a 
las enormes diferencias de pre-
cios que se detectan con este estu-
dio realizado en junio de este año 
en las tres principales cadenas de 
farmacias: Ahumada, Salcobrand 
y Cruz Verde, donde se compara-
ron más de 160 medicamentos ori-
ginales con sus respectivos bioe-
quivalentes, detectándose dife-
rencias de hasta 3.000% en 
remedios de uso masivo”. 

Así lo explicó el director regio-
nal del Sernac, Juan Pablo Pinto. 

¿Qué es lo que pasa? 
Pinto explicó que el remedio ori-

Director regional hizo un llamado a solicitar el listado para facilitar la cotización, y recordó que 
farmacias alternativas pueden ofrecer eventuales mejores condiciones.

mayor información hacia el con-
sumidor. 

Consultado sobre la calidad de 
los bioequivalentes, Pinto plan-
teó que se debe partir de la base de 
que todos los remedios que se ven-
den en las farmacias cuentan con 
sus respectivas autorizaciones sa-
nitarias, ya que cuentan con los 
controles de salud pública, de ahí 
la importancia de comprar en co-
mercio establecido. 

Al preguntarle cómo se inter-
preta el abismante 3.000%, y si 
esto es normal dentro de un siste-
ma de libre mercado, Pinto recor-
dó que Sernac no tiene injerencia 
en la regulación de precios, recor-
dando que es el mercado el que 
opera. Pero sí, dijo, le sorprende y 
le preocupa este porcentaje, por-
que son medicamentos de uso fre-
cuente, como para atender pro-
blemas gástricos como es el Ome-
prazol, y también otro usado para 
controlar la presión, con diferen-
cias de 2.000%, como lo es la Ator-

vastatina. 
Dentro de las recomendacio-

nes, está el revisar el listado de 
medicamentos que debe tener 
toda farmacia con sus respecti-
vos precios, de manera tal de faci-
litar la elección que más le acomo-
de. Cabe destacar que si el medi-
camento está en el libro o listado, 
debiera por lo mismo estar en 
stock. 

“Acá se justifica más que nunca 
cotizar bien antes de comprar, no 
olvidando que han aparecido 
otras farmacias que no incorporó 
el estudio y que pueden tener al-
ternativas más baratas, aunque sí 
es importante asesorarse por el 
químico farmacéutico, ya que el 
principio activo puede ser el mis-
mo, pero otros componentes pue-
den tener efectos colaterales”, 
puntualizó el director regional del 
Sernac, Juan Pablo Pinto. 
 
Principales conclusiones 

Omeprazol de 20mg, Atorvas-

tatina de 10mg y Atenolol de 
50mg, registraron las mayores di-
ferencias de precios, que van des-
de 1.950,7% como es el caso del 
Atenolol, hasta los 3.162,8% para 
el Omeprazol. 

Se pudo verificar que el valor de 
los medicamentos originales ha 
sido, durante un año de segui-
miento, en promedio 8 veces el 
valor de los genéricos bioequiva-
lentes y 2 veces el valor de las co-
pias de marca bioequivalentes. 

Las diferencias de precio s entre 
estos establecimientos resultaron 
en torno al 9,7% en promedio. De 
ellos, los medicamentos originales 
presentaron diferencias de un 
5,4% en promedio y los bioequiva-
lentes (genéricos y copias de mar-
ca) registraron diferencias cerca-
nas al 11% en promedio entre las 
cadenas.
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl Recomendaciones 

desde el Sernac
Solicitar el listado o libro de precios para 
facilitar la cotización. De estar ahí, el 
medicamento debe estar en stock.

DIFERENCIAS POR PRINCIPIO ACTIVO (PRINCIPALES HALLAZGOS DE ESTUDIO SERNAC DE PRECIOS DE MEDICAMENTOS BIOEQUIVALENTES)

FUENTE: SERNAC DIEGO LEIVA A. • DIARIO CONCEPCIÓN

ginal paga un derecho de marca de 
laboratorio, lo que en definitiva 
lo hace mucho más caro, detec-
tándose estas siderales diferen-
cias (ver gráfico). 

Pinto recordó que las farma-
cias tienen la obligación de te-
ner los bioequivalentes rotula-
dos y dispuestos a público. “No-
sotros lo único que hemos hecho 
es constatar estas diferencias y 
ponerlas a disposición de la ciu-
dadanía para que tengan muy 
claro el panorama”. 

Pinto destacó que afortunada-
mente, en las tres cadenas existían 
los bioequivalentes respectivos, 
por eso al final esto es un tema de 
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MAURICIO CATALDO MONSALVES, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DEL BÍO-BÍO

Hace solo dos meses que el físico 
Mauricio Cataldo Monsalves asu-
mió como rector de la Universidad 
del Bío-Bío. Desde el día uno, Catal-
do ha impulsado una serie de cam-
bios en la institución. Entre otros 
objetivos, busca que la estatal se 
vincule aún más con la comunidad 
y por lo mismo se pretende crear –
a través de consultas en todos los 
estamentos de la UBB–  una Vice 
Rectoría de Vinculación con el Me-
dio. Otro cambio importante fue 
establecer la Vicerrectoría de In-
vestigación y Postgrado en Chillán. 
Es la primera vez en la historia de 
la UBB que una vicerrectoría se ins-
tala fuera de Concepción. Además, 
la gestión de Cataldo quiere estre-
char relaciones con las empresas de 
la Región. La idea es limar even-
tuales asperezas que puedan exis-
tir entre los dos mundos, académi-
co y empresarial.  

 - Salvo excepciones, buscar 
soluciones en la academia no es 
parte de la cultura empresarial 
chilena. ¿Cómo pretenden cam-
biar ese panorama? 

– Nosotros tenemos responsabi-
lidad en esa realidad y hay que cam-
biarla. Hay una cierta desconfian-
za entre el empresariado y quienes 
manejamos el conocimiento en 
Chile, que son las universidades. 
Hay países en que las empresas 
contratan a físicos para generar 
nuevas tecnologías aplicadas. Las 
empresas se pelean estos tipos de 
especialistas. Acá en Chile, eso no 
ocurre. Nosotros estamos compro-
metidos en vincularnos con el en-
torno, porque las universidades tie-
nen un rol muy importante. Sobre 
todo, porque en Chile el trabajo de 
investigación y desarrollo lo hacen 
las universidades. Queremos incre-
mentar ese trabajo como también 
la transferencia tecnológica hacia 
las empresas. 

- Para ello, se requiere recur-
sos. ¿Cómo evalúa los anuncios 
de recortes presupuestarios de 
entidades como Conicyt y Corfo? 

– Vemos con mucha preocupa-
ción los recortes en todo lo que tie-
ne que ver con investigación. Noso-
tros discutimos este tema en la úl-
tima reunión del Consejo de 
Rectores (Cruch), que fue en Co-
yhaique. Es realmente preocupan-
te, porque los recursos ya son po-
cos. A cada día estamos recibiendo 
más personas que llegan con doc-
torado, gente muy especializada, 
pero los recursos, en lugar de cre-
cer, están disminuyendo. Clara-
mente no podemos ver eso de ma-
nera positiva.  

- ¿Desde el Cruch pretenden 
impulsar alguna iniciativa al 
respecto?  

– Lo que hizo el Cruch fue gene-

“Hay cierto recelo entre empresas y las 
universidades, y eso hay que cambiarlo”
Estrechar relaciones con el mundo empresarial e impulsar la colaboración entre la academia y las 
industrias son algunas de las metas de la autoridad. 

rar una petición al Gobierno, por-
que además se está creando el Mi-
nisterio de Ciencia y Tecnología. 
La duda es si la creación de ese mi-
nisterio se está comiendo algu-
nos recursos, o son recursos fres-
cos. Se está preparando una peti-
ción formal. Ahora, al Gobierno 

este recorte no le está saliendo fá-
cil, lo que nos da una cierta tran-
quilidad. Es más: se crearon dos 
universidades estatales, la Aysén 
y de la O’Higgins y para el presu-
puesto de 2019 vienen con cero 
peso. El gobierno anterior había 
comprometido recursos por tres 

mil millones de pesos para cada 
una, y la propuesta ahora es cero 
peso. Son universidades estata-
les, en plena implementacion, que 
no tienen asegurados los recur-
sos para sus actividades de do-
cencia, investigación, innovación 
y desarrollo, todo quehacer de 
esas universidades. 

- ¿Cómo va la creación del 
Cruch regional? 

– Estamos comenzando. Pero yo 
llevo solo dos meses como rector. El  
rector Carlos Saavedra, de la Univer-
sidad de Concepción, inició su ges-
tión hace pocos meses. De modo 
que es una idea que comenzó aho-
ra. Yo había recién asumido y vino 
a conversar conmigo sobre esa pro-
puesta el rector Christian Schmitz, 
de la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción. Hemos conver-
sado también con la Universidad 
Federico Santa María, y estamos de 
acuerdo en generar esta instancia, 
un Cruch de la Región del Bío Bío. 
Están las condiciones. Cambiar esa 
lógica de competencia para poten-
ciar nuestras capacidades y colabo-
ración entre las distintas institu-
ciones, con una mirada territorial 
de mucho más alcance. 

- ¿Qué puede adelantarnos de 
la feria que la UBB realiza la pró-
xima semana? 

– Como en años anteriores, el 
martes 13 realizamos la Feria de 
Emprendimiento y Empleabilidad 
donde emprendedores, empresas 
e instituciones darán a conocer sus 
proyectos y ofrecerán cupos de em-
pleos. El miércoles 14 será la vez de 
la X Feria Internacional de la UBB, 
que es una actividad de encuentro 
de estudiantes, académicos y co-
munidad en general con institucio-
nes y organismos que ofrecen opor-
tunidades de estudios en el extran-
jero, proyectos de cooperación, 
intercambio estudiantil y oferta de 
cursos de idiomas.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FERIAS UBB

La Feria Internacional se 
realizará el miércoles 14 en el 
Gimnasio UBB. Consiste en una 
muestra de stands y una serie 
de charlas de difusión de parte 
de las instituciones  
expositoras.

El martes 13 se realiza la Feria 
de Emprendimiento y 
Empleabilidad. Emprendedores, 
empresas e instituciones darán 
a conocer sus proyectos y 
ofrecerán cupos de empleos. 
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Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios

14 Diario Concepción Sábado 10 de noviembre de 2018

Carros blindados: Lo último 
en seguridad para forestales 

PYME FAMILIAR LLEVA MÁS DE MIL UNIDADES VENDIDAS Y APUNTA HACIA LA MINERÍA 

Entre $ 2,5 y $ 6 millones fluctúan 
los precios de los carros blindados 
que se fabrican en la Pyme familiar 
Módulos Wewfe de Concepción, lo 
último en seguridad para faenas 
forestales. 

Así lo asegura, José Luengo, ge-
rente general y CEO de la empresa 
quien junto a sus hijos Diego y Or-
lando, ya han ganado algunos pre-
mios por sus innovaciones. 

  “Nuestra empresa es netamen-
te familiar, trabajo con dos de mis 
hijos , Diego a cargo de la oficina en 
Concepción y Orlando que está a 
cargo de las instalaciones que esta-
mos haciendo en Chillán, ambos 
son ingenieros” parte diciendo 
Luengo. 

   La Pyme familiar se especializa 
en la fabricación de carros de arras-
tre para un segmento de camione-
tas que se usan mayoritariamente 
en las faenas forestales. 

“La verdad es que hacemos los 
carros de acuerdo con las necesida-
des de nuestros clientes, hemos he-
cho cerca de 25 foodtruck, carros 
para la extracción de asbesto de 
acuerdo a la normativa internacio-
nal, carros para incendios y carros 
comedores blindados con planchas 
metálicas para faenas forestales, 
que son más que nada para ser usa-
das en la zona del conflicto Mapu-
che que sirve para protegerse de 
perdigones y algunos balazos”, de-
talla el CEO de  Módulos Wewfe. 

El carro blindado que se fabrica 
en este momento es pequeño y ca-
ben tres personas, pero además 
consta de una mesa, una baño (Quí-
mico), cuenta con paneles solares 
para iluminación y una estufa cuya 
principal ventaja es que es trans-
portable con cualquier camioneta 
pequeña. 

“Los valores varían desde los $ 2,5 
millones a los $ 6 millones y el tiem-
po que nos toma su construcción es 
de una semana y las fabricamos 
para todas las forestales como 
Arauco, Mininco, Masisa y además 
también arrendamos carros come-
dores desde 20 personas hacia aba-
jo”, explica el gerente general de la 
empresa. 

   
Inversión y apoyos 

Cabe destacar que la empresa se 
fundó entre el 2011 y 2012 donde la 
inversión realizada hasta la fecha es  
de mil millones pesos aproxima-
damente de acuerdo con lo que in-
dica el gerente general. 

  “Hemos podido participar en 
algunos proyectos de Corfo e In-
nova y nos hemos ganado algunos 
premios en innovación como fue-
ron nuestros carros comedores 
para faenas forestales y otro por 
una casa transportable, de casi 40 

Estructuras full equipadas son acondicionadas especialmente para personal 
de faenas. Junto con impedir el paso de perdigones tienen baño y estufa. 

nas de exploración ubicadas en el 
Sur, en el sector de la Patagonia. 

En cuanto al marketing,  “lo ha-
cemos a través de nuestros más de 
1.500 carros que se encuentran tra-
bajando en las distintas labores 
tanto del ámbito forestal, minero y 
científico”, concluye Luengo. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

metros cuadrados,  plegable que se 
armaba en 15 minutos y que puede 
levantarse entre dos personas de 
edad” resalta orgulloso el CEO de la 
Pyme familiar. 

 
Proyecciones de la empresa 

  Requerido acerca de si ya han 
exportado, el dueño de la empresa 
cometa que aún no lo están ha-
ciendo debido a la gran demanda 
que deben satisfacer, pero si están 

en conversaciones con clientes en 
Brasil y Uruguay que son del ámbi-
to forestal. 

Hoy con más de 20 trabajadores 
tienen entre sus proyecciones el 
poder consolidar las instalaciones 
en Chillán además de ampliar sus 
horizontes para construir casas ro-
dantes, contenedores marítimos, 
baños químicos junto con poder 
abastecer de carros al sector de la 
minería en el norte del país y en zo-

OPINIONES
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FOTOS: MODULOS WEWFE

1.500
Carros y más se han vendido a las 
empresas forestales desde Módulos 
Wewfe en Concepción.  

20
Personas hacia abajo son las capacida-
des de los carros comedores que se ofre-
cen al mercado nacional e internacional. 

JOSÉ LUENGO, gerente general y CEO de la empresa (Izquierda) junto a su hijo Diego (Derecha) están a cargo de la oficina en Concepción.

ASÍ ES la apariencia 
externa de los carros para 
tres personas que son 
adquiridos por empresas 
forestales.

AQUÍ SE MUESTRA 
el interior de uno de 

los comedores de un 
carro un poco más 

grande que el de tres 
personas. 
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Bío Bío es una de las regiones donde 
menos se busca cambiar de trabajo

Ya está todo preparado para la 
nueva versión de la Semana de la 
Pyme en Bío Bío a desarrollarse  
en el Hall del Teatro Regional, 
frente  al Parque Bicentenario de 
Concepción. 

Las actividades se realizarán en-
tre el 12 y 16 de noviembre , en que 
se desarrollarán charlas, entrega 
de premios y exposiciones de ser-
vicios como Sercotec, Corfo y Sub-
pesca, entre otros. 

Para el día de inauguración se 
espera contar con la presencia del 
subsecretario de Economía, Igna-
cio Guerrero, quien dará el vamos 

Todo listo para la Semana de la Pyme Bío Bío 
social que tiene para el país las pe-
queñas y medianas empresas”, ex-
plicó el seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez. 

La actividad de inauguración 
parte a las 11:00 horas  y se estima 
que todo culminará a eso de las 
18:00 horas.  

Sobre la presencia artística 
musical, Gutiérrez indicó que “las 
artes también son un punto im-
portante en la economía. Con la 
música hacemos un guiño a las 
economías creativas que son muy 
importantes para el desarrollo 
local”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

LOS EMPRENDEDORES  del Bío Bío mostrarán sus propuestas.

a los 20 stand.  
Y durante la tarde  se presentará 

la banda Los Jockers para engan-
char al público penquista. 

“Reconocemos el valor y la im-
portancia tanto económica como 
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 OCUPA EL 7º LUGAR

De acuerdo a cifras del INE re-
gional, se desprende que el Bío 
Bío está dentro de las  regiones  
del país donde  menos quieren 
cambiarse de trabajo.  

Eso sí,  el resultado es bien al lí-
mite, ya que de un orden de me-
nor a mayor,  la Región está sép-
tima  de 15  divisiones geográficas. 

De los 942.170 ocupados, un to-
tal de 53.030, es decir el 5,63%, 
manifestaban su intención de es-
tar optando por otra plaza labo-
ral en las cuatro provincias.  

Este resultado sale del informe 
titulado: “Ocupados que buscan 
un segundo empleo” del que se 
tuvo acceso. 

Este documento integra  los 
años 2010 al 2017 (hasta el  tri-
mestre junio-agosto).  

 
Evolución 

 Al analizarse los datos de la 
entidad de estadística se puede  
apreciar que la tendencia de que-
rer moverse a otra actividad  ha 
ido mermando con los años. 

El año con más intencionali-
dad  fue el 2011 cuando más de 
100.000 personas estaban en este 
proceso de optar por una nueva 
oportunidad. 

Esta coyuntura se da justo un 
año después del 27-F (terremoto 
y tsunami que afectó fuerte en lo 
humano y económico). 

En lo que respecta al periodo 
2016, este fue de rangos similares, 
pero con un techo más alto entre 
mayo y agosto con poco más de 
76.000. 

Durante el año 2017 los guaris-
mos oscilaron entre los 50.000 y 
60.000 . 

“La baja que ha mostrado este 
indicador es positivo. Se podría 
inferir que existe más satisfac-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El peak fue en el año 2011 cuando 
poco más de 100.000 personas   
querían una nueva plaza laboral de 
acuerdo al INE local.

ción. Por otro lado, también se 
puede inferir que hay menos per-
sonas clasificadas como ocupa-
dos, pero que realmente no posee 
un puesto de trabajo estable y per-
manente”, opinó el economista 
de la UDD  y director de conman-
zanitas.com,  Matías Godoy. 
 
Sobre el ranking 

El  listado fue realizado tras re-
lacionar la cantidad de ocupados 
en proporción a la búsqueda. El 
porcentaje arrojado propició el 
orden. En este caso, de menos a 
más. 

Así en primer lugar recae Maga-
llanes. De  87.360 ocupados, solo 
1.230 están pensando en otro 
puesto, siendo el  1,41% en esta 
zona austral. 

Mientras que por el contrario, 
donde más urge la movilidad es en 
Tarapacá ( al final del ranking).  

De  164.020 en ocupación, 
17.020 quieren ubicarse en otra 
empresa o institución. Lo que vie-
ne a ser el 10,38%. 

 
Motivos 

Según cifras del Workmonitor 
de Randstad correspondiente al 
segundo trimestre de 2018, un 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

12 al 16
Son los días que se desarrollará esta 
importante actividad donde se mues-
tran las propuestas innovadoras.

15,5% de los trabajadores en Chi-
le se encuentra activamente bus-
cando un nuevo empleo. 

Los motivos de por qué se da 
este deseo de renovarse en lo pro-
fesional o en cualquier actividad 
que se desempeñe, son variados. 

Randstad Chile reveló los si-
guientes: la falta de aprendizaje 
(no poder ejercer las habilida-
des), baja productividad ( pocos 
desafíos) , sentirse poco valorado 
(cuando hay poco reconocimien-
to), tener una baja compensación 
(cuando se siente que el sueldo no 
está a la altura). 

“Es por eso que las señales son 
tanto para empleados como para 
empleadores. Si se presentan, 
para los primeros es hora de eva-
luar con racionalidad la situa-
ción, decidirse y dar el salto. Para 
los segundos, son pistas concre-
tas de que es necesario trabajar 
en los factores de retención y el 
engagement para disminuir el por-
centaje de empleados indecisos e 
insatisfechos en la organización”, 
explicaron.

RANKING DE  
REGIONES: DESDE  
MENOS A MÁS  
BÚSQUEDAS 

FUENTE: DIARIO CONCEPCIÓN CON DATOS DEL INE BÍO BÍO.

ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Sociales

Campeonato de Golf en la Posada 
En el Club de Campo la Posada se realizó el cam-

peonato de Golf con motivo del día del médico, la 
actividad incluyó a jugadores seniors y mujeres. Sin 
duda, fue una entretenida tarde que sirvió para 
compartir y disfrutar del torneo. 

FELIPE MUÑOZ  y Juan Tellez.

ANTONIO FARÍAS,  Carlos y  Cristóbal Vandeputte .

CLAUDIA KLATTENHOFF y Juan Luis Ibieta. 
CARLOS BRAIN,  Álvaro Ojeda y Francisco 
Santamaría.

RODRIGO RIVERI  y Francisco Albarrán. 
CLAUDIO MEDINA,  Fernando Riquelme y Eduardo Abásolo.

RODRIGO 
MÁRQUEZ,  

Bernardo Fica y 
Hugo Márquez. 

NELSON 
VEJAR  y 
Martín 
Ibieta. 

MARTÍN 
ORTEGA  

y Pedro 
Bueno. ALEJANDRA VARGAS,  Eladio Abásolo y Mónica Icarte. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Sociales

Empresas se reunieron para 
analizar sus estrategias digitales

Más de 170 personas par-
ticiparon en el II Encuentro 
de Tecnologías de la Infor-
mación, actividad en don-
de expertos nacionales pre-
sentaron alternativas para 
abordar la transformación 
digital en las empresas. El 
evento fue organizado por el 
Círculo TIC de Irade y reali-
zado en el Centro de eventos 
SurActivo.”

ANDRÉS ORTIZ,  Andrea Bórquez y Valeska Inostroza.

YOEL 
TORRES  y 
Alonso 
Cantuarias.

ALEJANDRO D´ANDREA,  Jennifer Fernández, Angel Izurieta y Luis 
Urzúa.

RICARDO 
SÁNCHEZ  y 

Gonzalo 
León.

MARIO MÉNDEZ, Silvana Aguayo y Lorenzo Chavalos.

HÉCTOR ENRÍQUEZ,  Carolina Parada, Ignacio Muñoz y Christian Ketterer.

ALESSANDRA 
TOBAR y María 

Paz Ayala.

ERICO CID, 
Jaime Olivares, 
Angélica 
Pallacar y Mario 
Gonzalez.

ORLADO RIVERA,  Gerardo Lacroix, Víctor Barra y Patricio Gutiérrez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Seres fantásticos y amores violentos 
animarán concierto sinfónico UdeC

Contempla el programa del 
concierto, dos de 
compositores más clásicos y 
una contemporánea. 

Piezas
3

HOY ES LA NOVENA PRESENTACIÓN DEL CICLO 2018

El programa tendrá como piezas centrales “El mandarín maravilloso”, de Béla Bártok y “Danzas 
sinfónicas”, de Leonard Bernstein. El maestro Paolo Bortolameolli llevará la batuta.

Es prácticamente de la casa, fijo 
en su agenda anual está llevar la 
batuta de uno de los conciertos de 
la Sinfónica UdeC. Una cercanía 
que él mismo reconoce y  destaca 
como reencontrarse con la familia, 
aunque sin perder la rigurosidad 
profesional. “En un relajo bueno. 
No es que sea relajado el ambien-
te, es súper exigente y el repertorio, 
tremendamente demandante. 
Pero, como nos conocemos hace 
muchos años, hay una comodidad 
mutua, sé cómo funciona la or-
questa, ellos conocen como tra-
bajo, las exigencias, mi mano, la 
técnica. Entonces, se hace una ex-
periencia que fluye, es fácil”, co-
menta Paolo Bortolameolli, direc-
tor invitado al noveno concierto de 
la temporada de la Orquesta UdeC. 

La presentación, a las 19.00 ho-
ras, abrirá con la obra “Delfines y 
faraones”, del compositor nacio-
nal Camilo Roca, con la participa-
ción del joven xilofonista Pablo 
Espinoza, quien resultó ganador 
del Octavo Concurso Musical 
para Jóvenes Talentos, producido 
por Corcudec y realizado en ene-
ro pasado.  

“Me encanta trabajar con com-
positores y solistas jóvenes, ha-
ciendo justicia al sentido mismo de 
la música, que no es solo interpre-
tar, sino darle vida a la creación. Te-
ner una obra nueva me hace total 
sentido y también tremendamen-
te contento y orgulloso de que pue-
da aportar a eso, al último esla-
bón del proceso, que es que suene 
la obra”, apuntó Bortolameolli. 

Después, se vivirá uno de los mo-
mentos centrales de la jornada, 
con la interpretación de la suite “El 
mandarín maravilloso”, del hún-
garo  Béla Bartók. “Esta obra tiene 
que ver, entre otras cosas, con la 
ciudad moderna, contaminada, 
corrupta y  violenta. Los persona-
jes protagónicos son asaltantes 
que obligan a una joven niña a se-

ducir clientes para asaltarlos, todo 
bien sórdido. ‘El mandarín mara-
villoso’ es un símbolo, porque es un 
ser con poderes que también es 
seducido por esta joven, pero es el 
único al que no puede matar, por-
que es mágico”, destacó el director. 

Tras la pausa, el programa cerra-
rá con la pieza “Danzas sinfóni-
cas”, del musical West Side Story, 
del autor norteamericano Leonard 
Bernstein. “Está basado en Romeo 
y Julieta y ‘actualizado’ a los años 
50. Es el mismo conflicto entre  
bandas rivales, que se odian en lo 
más profundo. Una obra que tam-
bién está en el contexto y tiene de 
trasfondo la ciudad moderna y la 

violencia de la sociedad”, apuntó el 
maestro. 

Palabras a las que complemen-
tó que “es un hermoso programa, 
con obras que siempre me han fas-
cinado, sobre todo Bartók, que he 
escuchado desde niño y el West 
Side Story también. Que estén jun-
tas es todo un lujo”. 

Bortolameolli sobresale como 
uno de los rostros nuevos y desta-
cados dentro del panorama na-
cional de directores de música clá-
sica, con participaciones que in-
cluso han sobrepasado las 
barreras nacionales: hace poco 
realizó una TED Talk en Nueva 
York, charla actualmente dispo-

nible en YouTube. 
 “Es bueno que siempre haya ge-

neraciones de artistas, como in-
térpretes y compositores de un 
cierto nivel profesional. Que se 
vaya renovando y surgiendo nue-
vos rostros es lo esperable. Si no 
fuese así sería preocupante”, apun-
tó la batuta. 

Las entradas para este noveno 
sinfónico UdeC tienen un valor 
de $6.000 general, $4.000 conve-
nios UdeC y $3.000 estudiantes y 
balcón.
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LA PRIMERA PELÍCULA que se exhibirá es “No intenso agora”, filme 
brasileño dirigido por João Moreira Salles.

M.Maldonado/S.Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se encuentra todo listo para la se-
gunda versión del Festival Interna-
cional de Cine de No Ficción Fron-
tera Sur, que se iniciará el martes 13 
de noviembre.  

La sala principal del Teatro Re-
gional será la sede, donde el progra-
ma, que incluirá 90 películas, co-
menzará con la exhibición de “No 
intenso agora” (2017) del director 
brasileño João Moreira Salles, el 
martes a las 19 horas. 

La cinta combina escenas roda-

Cine gratuito será el principal atractivo de  
segunda versión del Festival Frontera Sur

Artes y el Patrimonio, y se exten-
derá hasta el 17 de noviembre en 
Concepción. 

En el sitio web fronterasurfesti-
val.com se encuentra disponible el 
calendario de películas y charlas. La 
programación se llevará a cabo en 
el Auditorio Universidad de Con-
cepción, Aula Magna, Auditorio 
Instituto Profesional Santo Tomás, 
Corporación Cultural Balmaceda 
Arte Joven, Sala David Stitchkin y el 
Teatro Regional.

das con material de archivo de di-
versos países, que demuestra el es-
píritu revolucionario de fines de los 
años sesenta. 

Los interesados en asistir pue-
den retirar invitaciones gratuitas 
al costado de la Sala Punto de Cul-
tura Federico Ramírez (O’Higgins 
555), y hoy es el último día para 
esto, entre las 11 y 14 horas. 

La iniciativa es financiada por el  
Fondo de Fomento Audiovisual 
del Ministerio de las Culturas, Las 

BORTOLAMEOLLI es una de las batutas contemporáneas más destacadas en el ambiente musical nacional, con importantes logros a su haber.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“Bío Bío tiene todas las 
condiciones para 
realizar el Mundial de 
la mejor manera”. 
Felipe Horta, productor 
general Rally Mobil.

“Esta versión cubrirá 
comunas de las tres 
provincias y eso tiene 
gran importancia”.  
Jorge Ulloa, intendente del 
Bío Bío

tendrá, aproximadamente, el 
WRC 2019. La hotelería en 
Concepción y alrededores 
estaría totalmente copada.

competidores
60

Copec y Mobil financiarán 
gran parte de la sexta fecha 
del Mundial de Rally que se 
disputará en mayo.

Aporte privado 
es fundamental
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Había mucha expectación y gran 
preparación en la Intendencia del 
Bío Bío pero, por el contexto, todo 
era más que justificado.  

Al mediodía de ayer se realizó el 
lanzamiento oficial del WRC 2019 
que se correrá en el Bío Bío entre el 
próximo 9 y 12 de mayo, un evento 
de lujo que tendrá a Concepción 
como gran protagonista. 

Felipe Horta fue, por lejos, el más 
solicitado. Todos querían una foto 
con él o felicitarlo por traer el Rally 
Mundial al Bío Bío. El productor 
general del RallyMobil, con mucho 
trabajo de cara a la fecha del próxi-
mo año, palpita y disfruta con mu-
chísima emoción lo que viene. 

“Es que se vivirá una fiesta depor-
tiva que democratiza con la gente. 
Acá se neutralizan los colores polí-
ticos y lo que trasciende es el valor 

imágenes, datos e información que 
respaldó con videos. “En 2003, nos 
atrevimos a realizar un evento noc-
turno en Parque O’Higgins, donde 
fueron 30 mil personas. Crecimos y 
en 2011 consolidamos el proyecto, 
preguntándole al gobierno central 
sobre la opción de correr frente a La 
Moneda con los campeones del 
mundo. Este WRC corona nuestro 
RallyMobil”, recordó Horta. 

Igual se destacó la gran labor de 
Carabineros y Bomberos como as-
pecto clave para que Bío Bío fuese 
escogido. “Su aporte ha sido vital”, 
dijo el intendente Jorge Ulloa, sobre 
dos entidades que sobresalieron 
cuando justo para la fecha del even-
to candidato, se produjo la explo-
sión en el Sanatorio Alemán.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

portivo), Mauricio Melo, además 
del presidente de la comisión del 
RallyMobil, Gonzalo Concha. Este 
último señaló que “el desafío real 
está empezando. Hasta el momen-
to hay hechos anteriores, nomina-
ciones y muchos aplausos, pero la 
verdadera tarea comienza ahora”. 

 
Largo proceso 

El productor general del Ra-
llyMobil, Felipe Horta, agregó que 
“traer a regiones un evento mundial  
es una oportunidad notable. Bío 
Bío tiene todas las condiciones para 
organizarlo de la mejor manera. 
Estamos descentralizando y eso es 
lo más trascendente. Si hablára-
mos de fútbol, en los caminos del 
Bío Bío tenemos el Maracaná”. 

Además, en la presentación del 
evento, Horta hizo hincapié en el 
proyecto que significó quedarse 
con una fecha del WRC 2019, con 

de la nación”, dijo el productor ge-
neral del RallyMobil. 

 
Tierra derecha 

 Eran muchísimas las comunas 
interesadas en recibir el WRC 2019, 
y fueron 12 las privilegiadas que lo 
tendrán: Concepción, Talcahuano, 
Hualpén, San Pedro de la Paz, Lota, 
Coronel, Santa Juana, Curanilahue, 
Arauco, Florida, Hualqui y Yumbel, 
que en un tramo aproximado de 
330 kilómetros, verán participar a 
60 competidores. Además, el Par-
que de Asistencia estará ubicado en 
el sector Marina del Sol, en las cer-
canías del Hotel Sonesta.  

Aquello fue lo más destacado de 
una ceremonia que contó con la 
presencia de autoridades no solo 
políticas, pues estuvo el general de 
Carabineros, Rodrigo Medina, el 
presidente de la Fadech (Federa-
ción chilena de automovilismo de-

RESTAN SEIS MESES PARA UNO DE LOS EVENTOS DEPORTIVOS MÁS GRANDES EN LA HISTORIA LOCAL

Empezó la fiesta: Mundial de Rally 
en Bío Bío se presentó oficialmente  
La competencia pasará por 12 comunas de la Región y tendrá un recorrido aproximado de 330 km. 
“Si habláramos de fútbol, en los caminos del Bío Bío tenemos el Maracaná”, dijo Felipe Horta. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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El próximo 29 de noviembre, la 
Anfp definirá a su presidente por los 
próximos años. Y de acuerdo a la úl-
tima encuesta Cadem, cuyos resul-
tados fueron adelantados en exclu-
siva a Diario Concepción, Harold 
Mayne-Nicholls arrasa entre las 
preferencias de los consultados. 

Ante la pregunta de por quién 
votaría en la elección de la Anfp, un 
53% de los encuestados se inclinó 
por Mayne-Nicholls, mientras que 
Sebastián Moreno y Jorge Uauy, los 
otros dos candidatos, solo alcanzan 
un 16% combinados, con un 10 y un 
6%, respectivamente. 

Tomando como base una mues-
tra de 100 (de los 711 consultados 
en total) en este mismo ítem, la di-
ferencia es aún más amplia, pues 
Mayne- Nicholls tiene un 77%, 
mientras Moreno suma un 14% y 
Uauy un 9%.  

De ser electo, en esta oportuni-
dad Mayne-Nicholls sería acompa-
ñado por Felipe Israel, Bernardo 
Rodríguez, José Miguel Barriga, Ce-
sare Rossi, Miguel Bauzá y Juan Pa-
blo Cárdenas en su directorio. 

este indicador llega solo al 18%, y 
para Uauy alcanza un 19%. 

En la encuesta, también se evalúa 
a la Anfp como institución. Y de las 
21 que se incluyeron, aparece recién 
en el lugar 15 según el índice de 
aprobación, con un 31% contra un 
54% de desaprobación.  

La mejor evaluada fue la PDI, con 
un 81% de aprobación, y la Anfp 
solo supera a los Tribunales de Jus-
ticia, Frente Amplio, Oposición (ex 
Nueva Mayoría), Congreso, Iglesia 
Católica y Sename. 

Y si bien este indicador subió en 
relación a los meses anteriores del 
año, está lejos del mejor registro 
de los últimos tiempos, que fue en 
junio de 2017, cuando alcanzó un 
40% de aprobación. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ADELANTO EXCLUSIVO DEL SONDEO, DONDE SE EVALÚA A LA ANFP 

La gente lo pide: Mayne-Nicholls 
arrasa en última encuesta Cadem

Un 53% de los consultados votaría por él en la próxima elección, y los otros dos 
candidatos, Sebastián Moreno y Jorge Uauy, suman un 16% en conjunto.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

En el sondeo, también se pregun-
tó por cuál de los tres candidatos 
cree que aportaría más al fútbol 
chileno. Ahí, Mayne-Nicholls se im-
pone con un 52% de las preferen-
cias, contra un 7% de Uauy y un 6% 
de Moreno. 

 
También gana 

En el ítem de la imagen de los 
candidatos, igualmente saca am-
plia diferencia: un 70% asegura te-
ner una “positiva o muy positiva” de 
quien fuera mandamás de la Anfp 
entre 2007 y 2011. En cambio, Mo-
reno, actual secretario de la Asocia-
ción, alcanza un 43%, y Uauy, pre-
sidente de Palestino, llega a un 40%. 

Mayne-Nicholls también saca 
una amplia diferencia en cuanto al 
conocimiento que tiene entre los 
encuestados. Un 69% asegura que 
lo conoce o ha oído hablar de él, 
mientras que en el caso de Moreno 
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CDA buscará seguir 
invicto en su casa

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CUARTOS DE FINAL DE LA TERCERA B

Quiere mandar al 
Rey de vuelta a 
su castillo
Deportes Concepción vivirá su partido más 
importante del año enfrentando al Rodelindo 
Román, “chiche” del gran Arturo Vidal. Se esperan 
cerca de 8 mil personas en el Ester Roa Rebolledo.

Llegó el día. Deportes Con-
cepción enfrenta cuartos de 
final de la Tercera B contra 
uno de los más bravos: el Ro-
delindo Román de Arturo Vi-
dal, que terminó la segunda 
etapa como el mejor de los 
mejores. Ahora, todo parte 
de cero. Los lilas cerraron la 
etapa anterior con preocu-
pante marca de tres derro-
tas consecutivas, pero hoy es 
cuando debe demostrar ca-
rácter. Con lluvia, en cancha 
grande y ante unas casi segu-
ras 8 mil personas, caracterís-
ticas que podrían incomodar 
a la visita. Duelo de bravos en 
Collao. 

Los fanáticos morados, 
como de costumbre, han 
mostrado su enorme entu-
siasmo. En redes sociales, 
sorprendieron con videos de 
emblemáticos del club, 
como Jorge “Coke” Contre-
ras y Carlos Navarro Monto-
ya enviando sus saludos e 
invitando a la gente a asistir 
al estadio. Lo mismo hicie-
ron varios reconocidos co-
municadores de la capital, 
como Rodrigo Sepúlveda y 
“Chamagol” González. 

Y la venta de entradas se 
disparó rápido. Las 1.500 en-
tradas que el club puso a dis-
posición de la hinchada en 
preventa se agotaron tan rá-
pido, que aumentaron otros 
mil boletos a precio de previa 
y todo se vendió en menos de 
48 horas. Solo entre socios y 

antes de aquel recordado par-
tido ante La Serena, antes del 
castigo. 

¿Y cómo se asciende a Ter-
cera A? Pasando esta llave, el 
“León” ya tiene opciones rea-
les de subir. Por eso, esta es la 
piedra más dura del camino. 
El que pierde acá, queda fue-
ra de todo. Los cuatro semi-
finalistas seguirán empare-
jándose para definir los dos 
que van por el título y que ga-
narán el ascenso directo. Los 
otros dos jugarán liguilla de 
promoción con los dos ante-
penúltimos de Tercera A. O 
sea, podrían subir hasta cua-
tro equipos. Por eso, este par-
tido es tan importante. 

En lo que va de temporada, 
ambos cuadros han jugado 
32 partidos. Los morados lo-
graron 64 puntos, mientras 
Rodelindo Román hizo 57.

Luego de una buena co-
secha el pasado fin de se-
mana como visita (derrota  
ante Quilicura y triunfo so-
bre Tinguiririca), el Depor-
tivo Alemán buscará conti-
nuar en la parte alta de la 
Segunda División de la Liga 
Nacional de Básquetbol 
(LNB), cuando reciba hoy 
desde las 19 horas a Sergio 
Ceppi en su Polideportivo 
de San Pedro de la Paz. 

Iván García, entrenador 
germano, señaló que “en la 
última fecha, el resultado 
me dejó conforme. Jugar 
para 500, como decimos en 
el básquetbol, dividir en 
victorias y derrotas jugan-
do como visita, es positivo. 
De todas maneras, esta se-
mana hemos trabajado en-
focados en algunos aspec-
tos que no me gustaron de 
esos encuentros, que de a 
poco los jugadores van asi-
milando mejor”.  

En ese sentido, agregó 
que “cada equipo es dife-
rente, hay que prepararse 
de una manera, con una vi-
sión. Igualmente, lo más 
importante es mantener-
se dentro de lo que prego-
namos, del estilo nuestro, 
lo que hemos practicado. 
Hoy (ayer) tengo un último 
ajuste, principalmente ya 
centrados en el rival que 
enfrentaremos”. 

El entrenador también 
valoró los resultados ob-

tenidos hasta el momen-
to. “Estamos 4-2, lo que es 
muy bueno considerando 
que hemos tenido dos gi-
ras de visita. Esto nos per-
fila bien de cara a lo que 
viene, también conside-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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venta de entradas, ayer había 
más de 5 mil personas asegu-
radas en las graderías. No por 
nada, el aforo solicitado pasó 
de 8 a 10 mil espectadores. 
Con lluvia o lo que venga. 

 
Caravana y llaves 

Para empapar al plantel de 
la historia y pasión morada, el 
bus de jugadores pasará, a las 
17.30 horas, por la antigua 
sede de Colo Colo con Barros 
Arana para tener un contac-
to cercano con la gente. Es 
más, los hinchas acompaña-
rán y escoltarán el bus del 
club desde ahí al estadio, con 
cánticos y banderas, tal como 

D. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20.00

RODELINDO R.

rando que han habido 
compromisos profesiona-
les y estudiantiles de va-
rios jugadores. Ahora, si 
aspiramos a clasificar, de-
bemos ganar todo ideal-
mente de local”. 





Entretención&Servicios

Diario Concepción Sábado 10 de noviembre de 2018 23

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/15 11/16
LOS ÁNGELES

10/26
SANTIAGO

11/17
CHILLÁN9/24

RANCAGUA

8/22
TALCA

12/18
ANGOL

11/17
TEMUCO

10/17
P. MONTT

9/15
DOMINGO

9/15
LUNES 

11/15
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: León 

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252 Local 3 y 4, Las Higueras 
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